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Правописание Ь на конце    
 существительных 

после шипящих



1. Чистописание.

   чщ   жш   шч  щж

  Подул на берёзы весёлый апрель.
Запела в лесу голубая капель. 



ЗНАЮ УЗНАЛ НОВОЕ
Ь - показатель 
мягкости согласных;
Ь - разделительный



 По какому признаку 
записаны слова в каждом 

столбике?
       

       плащ                           вещь
        нож                               рожь
        камыш                          мышь
        ключ                             ночь



без Ь          с Ь

        плащ                     вещь
        нож                        рожь
        камыш                   мышь
        ключ                       ночь



М.Р.               Ж.Р.
       без Ь                       с Ь

       плащ                           вещь
        нож                               рожь
        камыш                          мышь
        ключ                             ночь



Чтобы знать, как писать, 
Надо род определять. 

Если женский род, то надо 
Мягкий знак употреблять. 

И тогда мы пишем рожь, 
Мышь, печь, сушь и молодежь.

 Если род мужской у слова – 
Нету знака никакого! 
И тогда пиши: калач, 

Врач, малыш, гараж и грач!



Правило 
 о правописании Ь на 

конце     существительных 
после шипящих:

            

   М.р.                 Ж.р.                                                                                   
ь                  ь



 Алгоритм
1. Слышу шипящий на конце слов: Ш, Щ, Ч?
      Нет                                          Да

                
                    2.  Это существительное? 

                   Нет                          Да
                                                         
                                            3.  Определяю род
                                                   М.род                  Ж.род   
                                                    (он)                     (она) 
                                                не пишу Ь              пишу Ь 



Подобрать к словам близкие по 
смыслу имена существительные с 
шипящими на конце, выделить 

орфограмму и указать род.

Доктор, друг, тьма, 
охранник, богатырь.



Образовать от данных слов имена 
существительные в ед.ч., 

выделить орфограмму и указать 
род. 

Врачевать, товарищеский, 
ночной, сторожит, 
сильный.



Если хорошо заточен,
Все легко он режет 
очень. 
Утка в море, хвост на 
заборе. 
Зимой дрова ест, а 
летом спит. 
Под полом таится, 
кошки боится. 



Найди четвёртое 
лишнее: 

 

1. Плащ.     Плющ.     Помощ.    Лещ.

 2. Луч.         Доч.          Мяч.        Грач.

 3. Мыш.      Тиш.          Ёрш.       Туш.

 4. Гараж.    Рож.          Стриж.    Чиж. 



• Мне было трудно…

• Мне было легко…

Рефлексия


